

令和3年度生野区区政会議(第1回全体会)
 いただいた主なご意見等と区のお考え方、対応

参考資料2

開催予定日: 令和3年9月1日(水)(中止)

場所: 生野区役所6階 大会議室(中止)

発言者	意見等	区のお考え方、対応
塚本委員	<p>【具体的取組2-2-2 次世代の学校づくり「生野の教育」の実現について】</p> <p>この2年間、私は当項目を注視して参りましたが、予算額の大きさと事業成果から、なかなか苦勞されているように感じます。</p> <p>特に、いくの塾・みらい塾の事業成果においては、自己評価(結果)をみると、令和元年・2年度の結果が、目標設定時に設定した「撤退・再構築基準」に相当していると考えます。さらに、今頃になって、実は目標設定(基準・設問)が不適当だったと、これまでの事業の根本を覆すような自己評価をされております。多額の事業予算の観点(大阪市からの塾補助も結局は税金)と、民間事業者活用の点、区民の理解の点からも、早急に「撤退・再構築」されることを以下のとおり提案します。</p> <p>・「家庭での学習時間を増やす」を指標とするならば、活動事業は、「国・英・数の教科の授業」ではないと思います。「なぜ、学習するか」「ほら、学習は楽しいでしょ!」「もっと家で勉強しようぜ」を理解させることや、「家庭での学習環境を整える」ことなどがが必要です。民間塾事業者の教科指導ではなくて、社会で活躍している方々から、経験や勉強の大切さを伝えることや、プロのコーチによる「コーチング」など、別の事業を検討されるべきだと思います。</p> <p>・逆に、どうしてもこのまま民間塾事業者の教科指導を取り入れたい場合は、もう「一社独占」はやめて、生野区にある数々の塾や団体にも協力を仰ぐべきだと思います。この場合は、それと同時に、目標(指標)もより明確なものに設定する必要があります。</p> <p>例えば、「参加者の実施教科の成績平均が〇点上がった」「実施教科の成績が上がった参加者が〇名増えた」など、事業内容そのものの(教科指導の)尺度で成果をモニタリングするべきです。そうすることで、区民の理解を得られるものと思います。</p> <p>・教科学習は、学校教師が責任をもってなさっています。区役所が予算をかけて実施する事業は、「教科学習」ではなくて「学習姿勢の根本的な部分」に関わるものがよいと考えます。</p>	<p>いくの塾、みらい塾につきましては、令和2年度の結果を受けて、自主学習習慣の定着と、基礎学力の向上を図るものとして、また、自尊感情の醸成につきましては「こどもサポートネット」事業との連携を含めた再構築を検討しております。</p> <p>加えて子ども達の学習意欲の向上については、「生きるチカラまなびサポート」事業による「キャリア教育」「性・生教育」で外部講師を派遣し、民間事業者等の協力を得て多様性に富んだ支援を行ってまいりたいと考えております。</p> <p>なお、本事業につきましては、性質上、価格競争による入札が適さないため、現在採用している企画提案方式での事業者決定を継続し、今後も民間事業者等の知識やノウハウ等を広く公募し、より効果的・効率的に活用してまいります。</p>
塚本委員	<p>【具体的取組2-2-1 次世代の学校づくり(学校配置の見直し)】</p> <p>御幸森小学校など大池小学校への統合が始まり半年が経ちます。</p> <p>統合前の幾つかの心配事項に、子供たちの通学距離延長や安全、教室や友達などの環境の変化などがあったと思います。それらの項目について、区役所として、子供たちの現状をどのように把握されておられるのでしょうか。</p> <p>その中で、どのような問題が出てきており、どのように対応されようとしているのか教えてください。(いま統合進行中の他の小学校区にも、きっと参考になるものと思います。)</p>	<p>御幸森小学校と中川小学校を再編し、令和3年4月に大池小学校が開校しましたが、開校後も、定期的に中学校区での校長連絡会を開催し情報連携に努めております。</p> <p>なお、学校の統廃合があった場合、教育委員会により、新校開校半年後を目安として、児童・保護者向けアンケートを実施しており、大池小学校においても、11月頃に実施予定と聞いています。</p> <p>今後も、学校との情報連携や、教育委員会実施予定のアンケート結果も考慮し、適切な支援ができるよう取り組んでまいります。</p>

榎木委員	<p>次世代の学校づくり(学校配置の見直し)</p> <p>こどもたちのより良い教育環境づくりに向けた中学校区単位での学校再編整備計画(田島中学校区・生野中学校区)に対して疑問を持つ保護者・地域の人たち(11連合会長含む)が多数おられると聞きますが、なぜなのでしょう か。</p> <p>安全・安心を掲げる生野区民にとっては心配です。 問題点がある中で、地域と保護者の合意が得られる努力を是非ともお願いし、未来のこどもたちの為にもよろしく お願いします。</p>	<p>学校再編については、これまで各地域や保護者の方への説明会や意見交換など、さまざまな話し合いをしながら進めてまいりました。</p> <p>また、それぞれの中学校区ごとに、地域や保護者の方をメンバーとした「学校適正配置検討会議」を開催しており、通学路の安全対策などについて意見をお聴きしながら進めていくところです。</p> <p>学校再編の取り組みについては地域の思いや保護者の思いなど様々であり、全ての方の賛同を得ることは非常に難しいところですが、将来を担う子ども達の教育環境を改善するため、少しでも多くの方に理解いただけるよう話し合いに努めてきたところであり、引き続き丁寧に進めてまいりたいと思います。</p>
森本委員	<p>外国籍住民との交流等</p> <p>地域人権講座や中学校等での在住外国人との交流会がコロナ禍でも実施できた様子を伺ううれしいです。目標値達成もよかったです。</p> <p>交流の取組みが関係をつむぎ、共に生きていく仲間だと実感していく機会になると感じました。併せて、やさしい日本語と並行して、在住外国人の方の”母語を学ぶ”取組みなども充実できれば非対称でなく、(理解する側、理解される側)双方向関係が図れるのかと思いました。</p> <p>今後ぜひ、地域や学校での様々な年齢層での取組みが展開されることを期待しています。</p>	<p>生野区では、「やさしい日本語」をきっかけとした在住外国人住民を含む区民同士のコミュニケーションを大切に考えており、地域人権講座や中学校等でも、区民同士の交流会を実施しております。交流会の中では、参加いただく在住外国人の方の在住歴も様々で、ベトナム語やベトナム生活文化等を教えてもらう講義(在住外国人が講師となる)もあり、有意義な交流会となりました。</p> <p>今後も、様々な工夫を重ね、人権尊重の視点に立ち、多様性を尊重する地域づくりを促進するため、地域での人権講座や学校等で行う取組みでは、幅広いテーマで双方向の学びの機会となるよう工夫し努めて参ります。</p>
森本委員	<p>「生野の教育」の実現</p> <p>保育所や小学校でも、日本以外に国籍やルーツを持つこどもたちが増加しています。日本語能力の向上が学習の深まりに直結することは周知のことですが、一方で、人の育ちとして母語の獲得や文化の継承も重要な要素だと思います。</p> <p>”多文化共生”が区政の3本柱のひとつであることから、生野区の学校ならではの教育の取組み(民族学級のような)を構築し、全国モデルとして発信されることを期待しています。</p>	<p>大阪市では、日本以外に国籍やルーツを持つ子ども達への支援につきましては、学校現場では、帰国・来日等の子ども達への支援として、初期集中支援を含めた日本語指導や、異文化理解と共生を目的とした「国際クラブ」を実施しております。</p> <p>生野区においては、新入学者へ配付する学校案内につきましては「やさしい日本語」と英語・韓国語・中国語・ベトナム語での案内を増やし、お子様の入学手続き等に不安のある方が区役所窓口へアクセスしやすいよう工夫をいたしました。</p> <p>また、人権尊重の視点に立ち多文化共生に取り組む団体や外国にルーツのあるこどもたちが暮らす地域の住民など、多様な人々が連携を図りながら、たくさんの「目」と「力」につながり関わることで、教育の深まりと広がりが生まれ、多様性が尊重される教育や地域づくりにつなげていけるよう努めて参ります。</p>

<p>大藤委員</p>	<p>コロナ感染者の発生や予防のため、休校や自主休校で夏休みが明けてからオンライン学習が増えています。 大阪市内全小中学校が同時にリモート授業を行うと回線がパンクするというので、交代で回線を使用していると聞きます。 (適度な目を休める休憩や自学習の時間になっていると良いのですが。) 学校に登校できない間の子どもたちの生活や健康、心の問題、学力、学習意欲等について、把握されていることがあればお聞かせください。 また、今後の彼らへのフォローについてもお願いします。</p>	<p>教育委員会事務局に確認しましたところ、学校のオンライン環境につきましては「サーバの容量増加」と「校内用wifiルータの配置」など、環境の改善を進めているとのことです。</p> <p>感染不安により登校できない子ども達への対応につきまして、学力面におきましては、「発達段階に応じたプリント学習」、「オンライン授業」、「録画した授業の視聴」等のほか、教育センターから紹介されているデジタル教材の活用を進めているとのことです。</p> <p>心のケアにつきましては、学活のオンライン参加や、教員によるフォローを行っているとのことです。</p> <p>区役所といたしましても、スクールカウンセラーやスクールソーシャルワーカー、こどもサポートネット等の人材や制度を活用し、子ども達を支援していきます。</p>
<p>大藤委員</p>	<p>小中学校がコロナ休校中に学習塾に通っている生徒がいました。 休校していない地域の生徒はもちろん通っています。 保護者や本人の意識の問題が大きいですが、民間塾へ行政や学校から連絡を入れることは難しいでしょうか。 今後のこともありますので、何か対策を打つことができれば良いのですが。</p>	<p>学校からは休校に際して、緊急事態宣言中は、学校園以外での日常生活についても各自が感染症防御対策を取り、不要不急の外出・移動の自粛等指導し、家庭内感染について注意喚起しているとのことでした。</p> <p>また、民間の学習塾事業者におかれましても、業界団体の新型コロナウイルス感染症対策ガイドラインや事業所の所在する地方公共団体からの通知・要請に基づき、適切な対応を取られていることと思われます。</p> <p>区役所からは、区民への感染防止の啓発や取り組みを通して、感染防止対策の徹底を呼びかけて参ります。</p>

令和2年度生野区区政会議(第2回全体会)
 いただいた主なご意見等と区の考え方、対応

開催日: 令和3年3月23日(火)

場所: 生野区役所6階 大会議室

発言者	意見等	区の考え方、対応
船方委員	<p>いくの塾と課外授業を3教室と4中学校でされているが、どちらも参加型でオンラインですと、もう少し子どもたちの参加人数も増えるのではないかと思う。 特に北の方に住んでいると、この課外授業、4中学校がちよっと遠いので参加自体がおっくうになってしまうかと思う。</p>	<p>今の授業の契約形態が学校もしくは区民センターで実施となっているので、オンラインでの実施が可能かどうか一度研究してみたいと思います。 新年度の案内をさせていただくにあたり、今回はこれまでに塾を利用された中学生のアンケートにより、実際に受講した声等を紹介しながら、できるだけたくさんの中学生に受講いただけたらと思います、取り組みをしているところです。</p>
亀田委員	<p>掲載期間の問題だと思うが、大阪市のホームページのリンクを説明のためにブログに載せたり、リンク付けをしていると途中で記事がなくなったりして再度見直すと見れなくなることが多い。生野の情報発信という意味で古い記事も残してもらえないかと思う。古い情報や、間違っている情報は訂正すべきだが、すぐ見れなくなるのは問題かなと思う。</p>	<p>リンク切れになっているものについては確認をさせていただきたいと思います。</p>
大藤委員	<p>前回の会議の時に、高校生が退学をした時に、本人の同意があれば大阪市立の学校からは返事がいただけるということだったが、市立の学校が府へ移管されていくが、今後もその働きかけについてはよろしく願いたい。</p>	<p>大阪府と共に進めている市立高校の移管については、サービスの低下を招かないよう配慮し、府立高校へ移管を進めている。</p>
森口委員	<p>「ものづくりの伝統を守り、受け継がれるための支援」の予算額が令和元年度から令和2年度ではかなり減っているが、何か理由があるのか。</p>	<p>令和元年度については「ふれる。かんじる。IKUNOものづくりものがたり」という委託事業を単年度事業として催しており、その金額がかなり大きな額だったので、令和2年度に事業がなくなり減っている形になっています。</p>
森口委員 宮崎委員	<p>学校跡地の活性化の予算が突出しているが明細を教えてください。</p>	<p>主な内訳として、一番大きいのが御幸森小学校の改修工事費で約5,300万。それ以外に新しい次の学校跡地の募集に向けて商品化していくに当たり、2つの学校の現況どれだけ傷んでいるかの調査費に1,100万。4つの学校の実施設計で1,000万。御幸森小学校の工事管理費で350万。その1年間の改修工事の間のメンテナンス、光熱水費や維持管理を区役所で行うにあたり約500万ほどかかると見積もっており、合わせて八千数百万となります。</p>

発言者	意見等	区の考え方、対応
服部委員	<p>小学校の登校時間にバスを走らせてあげてほしいと話していたところ、オンデマンドバスが走ることになり、内容を聞いたら、小学校の時間に走らないと聞いたが、どうなっているのか。</p>	<p>運行時間については6時から23時の間と聞いているので、時間帯的にはカバーできているのではないかと思います。</p> <p>こどもの通学に使えないかという事については、オンデマンドバスが現在あくまでも社会実験なので、本格的な実施になる際は、各方面との調整や課題もありますが、検討をしていきたいと思ます。</p>
服部委員	<p>うちの町会にベトナム料理店ができたが、開店した途端に夜中の騒音、立小便やごみの始末について、近所からかなりの苦情がきたので行ってみたが、日本語が通じず、翻訳機である程度話しても終わらない。警察への行き、注意をお願いしたが、1・2回来た後は来てくれないので、また苦情がくるという状態になっている。</p> <p>食品の許可を出す時にそういう話をきちんとしてもらわないと思うが、そのあたりどうなっているのか。</p>	<p>飲食店の営業許可は東部生活衛生監視事務所が出しているが、この許可は食品衛生法に基づく飲食店営業の許可で衛生面に対する許可のため、何時までするのかということは風営法の関係のため、管轄は警察になると思われます。</p> <p>ごみと騒音に関しては、東部環境保全監視グループ、立小便は警察です。中央区役所の3階に飲食店の営業許可の生活衛生監視事務所と騒音等苦情の環境保全監視グループがあるので、そちらで聞いていただいたら対応していただけたらと思います。</p> <p>電話番号は6267-9888です。</p>
樋崎委員	<p>オンデマンドバスの料金が普通のバスと同じ金額なのはどうしてなのか。介護認定を受けている人は介護タクシーに通常の1割の額で乗れるため、そちらの方がメリットがあるのではないかと。</p> <p>また、運行区域が生野区の隣接の区ぐらまで行かないと、利用度合いが少ないのではないかと。</p>	<p>料金に関しては、社会実験ということもあり、敬老パスの利用が出来なくなっています。</p> <p>また、オンデマンド交通が走るにあたり、地域交通会議でタクシー事業者の方からかなりタクシーの仕事を取るのではないかと懸念があり、社会実験であり、バスとタクシーの中間的な役割をするということで認めていただいています。</p> <p>運行区域については、特例として、例えば、鶴橋駅、桃谷駅、寺田町駅、東備市場駅、今里駅といった駅に関しては生野区外になるところも運行区域として認められています。</p>
森口委員	<p>BRTや今回のオンデマンドバスもそうですが、せっかく大阪メトロや大阪市なり行政の方から、こういった提案があっても、乗っている人が少ない。</p> <p>地元の人が何か勝手にやてるわっていう気持ちで見るのはなく、地域から盛り上げていかないといけないと思う。乗らなければその時点で終わってしまうので、せっかく大阪市を含め行政がしてくれているものを使う手はないと思ます。</p>	<p>—</p>

発言者	意見等	区の考え方、対応
塚本委員	<p>コロナに関して、区役所の方で困った人が相談できる窓口や、区からのコロナに対するチラシ等を配付したり、ホームページにYouTubeで今の状況であれば感染者数はこういう推移ですというようなものがあれば良いと思います。</p> <p>またワクチンについて、報道もされていますが、現時点で区の方からどんなイメージなのを教えていただける範囲でお願いします。</p>	<p>昨年末松井市長から真に困窮している人への支援が必要という指示があり、確実に情報を届けるために、わかりやすいパンフレットを作成し、全ての大阪市の出先機関、出張所を含め社会福祉協議会やNPO、高齢障がいの事業所などの協力を得て配架をして、あらゆる人に情報が届くように周知をしました。今後も全ての区民に情報が行き届くよう工夫していきたいと考えています。</p> <p>ワクチン接種については、供給が遅れており、高齢施設の入所者は4月12日の週以降、一般高齢者については5月17日の週以降と示されています。</p> <p>現時点で大阪市としては、集団接種と個別接種の2本立てで行います。住民票の住所へ接種券を送付し、集団接種はスマホで予約システムに入力するか、コールセンターへ電話をして事前予約をしていただき接種していただくこととなります。また、開始時期は分かりませんが各医療機関での個別接種については直接医療機関へ予約をして接種になると聞いております。</p> <p>生野区での集団接種については、生野区民センターと生野スポーツセンターの2か所で実施すべく準備しております。</p> <p>また、施設入所されている方につきましては、別途福祉局から施設へ調査をし、施設単位での接種となる模様です。</p> <p>既に3月1日から大阪市新型コロナワクチンコールセンターが開設されていますので、不明な点はお電話いただけたらと思います。電話番号は0570-065-670です。</p>
大藤委員	<p>オンデマンドバスの予約について、高齢の方がスマホでの予約は難しいと思われる。地域の会館等で案内等をしてもらえるとその年代の方は助かると思うが、何か考えているのか。</p>	<p>大阪メロの方が中心となり、地域の方へ講習会や勉強会というのをさせていただきたいとお話をいただいています。今回は生野区の西側エリアで始まるので、そのエリアを中心にお声がけさせていただき、大阪メロと調整をし、インストールするなどお手伝いをさせていただくなど、利用できるような環境を整えていけたらと思います。</p>